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本报讯 记者李琛奇、通讯员
李丽报道：日前，教育部全国学生
资助管理中心主任陈希原在兰州大
学召开的教育部新闻发布会上介
绍，生源地助学贷款受理工作将于
7月15日全面启动，高校学生资助
热线电话同日全面开通。

陈希原介绍，国家学生资助政
策已基本完善，各地、各级、各校
资助部门已为办理资助工作做好全
面准备，无论是生源地助学贷款还
是校园地助学贷款，都确保“应贷
尽贷”，承诺“不让一个学生因家

庭经济困难而失学”。贷款标准为
本专科生每人每年不超过 8000
元，研究生不超过12000元。

开学前后，全国学生资助管
理中心发出特别“预警”，提醒广
大学生和家长警惕电信诈骗和

“校园贷”诈骗，牢记无论是哪个
资助项目，都不会要求学生在电
话中告知身份证号、银行卡号、
手机验证码等信息，也不会要求
缴纳任何费用或在ATM机和网上
银行进行操作，如有类似要求
的，一定要提高警惕。

生源地助学贷款受理工作7月15日启动

走进贵州省遵义市播州区枫香
镇苟坝村的苟坝会议陈列馆，记者
首先看到的是一尊栩栩如生的雕
塑，展示的是毛泽东同志手提马灯
大步流星走来的英姿。

那是84年前的一个夜里，毛泽东
在苟坝提着马灯去说服党和红军领
导人放弃进攻打鼓新场的作战决
议，使长征途中的中共中央、中央红
军避免了危险。

1935年3月10日，红一军团军
团长、政委急电中央，建议进攻打鼓
新场（今金沙县城），歼灭驻扎在那
里的黔军。中共中央政治局在苟坝
新房子（今遵义县枫香镇苟坝村四
合村民组）召开政治局扩大会议，专
题讨论是否进攻打鼓新场问题。

“苟坝会议是遵义会议的继续
和巩固，是遵义会议之后党和红军
的又一个生死攸关的会议。遵义会
议解决了错误军事路线的问题，但
在苟坝会议上再一次出现了危机。”
遵义市长征学学会会长曾祥铣说，

“苟坝会议的背景是，包括娄山关大
捷在内的遵义战役，重创了国民党
中央军 2 个师、黔军 8 个团，这是一
场大胜仗，全军因此士气高涨，要求

再打胜仗，争取在云贵川三省地区
建立新的根据地”。

10日的政治局扩大会议上，只
有毛泽东坚决反对进攻打鼓新场。
在其余参会同志赞成的情况下，
毛泽东对主持会议的张闻天说：“你
们硬要打，我就不当这个前敌司令
部政委了！”会议表决结果，毛泽东
只得到自己的1票。

“3 月 10 日的会议通过两项决
定，一是决定进攻打鼓新场，二是撤
销毛泽东的前敌司令部政委职务。”
曾祥铣说，毛泽东不同意进攻打鼓新
场，是因为他注重调查研究。毛泽东
每到一个地方都要搜集地形资料，到
遵义后收集了地方方志，了解了周围
的地形，搜集了方方面面的情报。

毛泽东服从组织，同时仍不放
弃继续说服其他领导同志。他回到
住所后反复权衡这次作战的利弊得
失，对红军与优势敌人血拼的后果
感到深深忧虑。到了晚上，毛泽东睡
不着觉，因为作战命令即将发出，打
鼓新场之战箭在弦上，一触即发。

深夜，毛泽东提起一盏马灯走
了3里多的小路，来到周恩来驻地。
周恩来后来回忆说，“毛泽东半夜里

提马灯又到我那里，叫我把命令暂
时晚一点发，再想一想。我接受了
毛泽东同志的意见”。说服周恩来
后，他俩又请来朱德一起商议。

凌晨，中革军委二局截获了敌
方向遵义调动部队的电令，确认国
民党中央军、川军、滇军正从各个方
向朝打鼓新场等地集结，验证了
毛泽东的分析。“如果没有毛泽东当
夜此行，历史的结局可能会改写成
另外的样子。”原中共中央党史研究
室副主任石仲泉认为。

历史，在选择中悄然发生变化。
这条普通的山村小道，这盏普通的
马灯，见证的是历史。毛泽东手提这
盏马灯的灯光，照亮了红军长征前
行的道路……

3月11日一早召开的政治局会
议，决定取消进攻打鼓新场的决议，并
恢复毛泽东前敌司令部政委的职务。

“到了晚上，毛泽东还是睡不着。
他思考着：遵义会议后，鉴于博古、李
德独断专行的教训，红军的每个战斗
行动都必须经中央政治局的会议讨
论决定，然而20多人的会议有时争
论不休，有时议而不决，难免贻误战
机，这样领导战争是要吃亏的，需要

成立中央新‘三人团’，代表政治局全
权指挥军事。”曾祥铣介绍。

3 月 12 日，中共中央政治局会
议决定成立由周恩来、毛泽东、王稼
祥组成的新“三人团”，负责指挥全
军的军事行动。在战争环境中，这是
中央最重要的领导机构。此举进一
步确立和巩固了毛泽东在党中央和
红军中的领导地位。

“苟坝会议后的新‘三人团’，使
毛泽东进入了能发挥核心作用的平
台，此后的三渡和四渡赤水，实现了
将‘滇军调出来’的战略计划，红军长
征从此掌握了主动权。”石仲泉认为。

“苟坝会议是坚持真理的会议！
敢于坚持真理和勇于接受真理，这
是共产党人的优良品格。”曾祥铣的
话，让记者脑海中又浮现出毛泽东
手提马灯在苟坝小道上奔走的画
面，让记者进一步领悟到实事求是
与坚持真理的精神，以及敢于负责
任的担当精神。

历史不会忘记，苟坝的马灯照
亮了中国红军革命前行的道路。苟
坝会议对党、红军和中国革命发挥
了伟大的作用，其留下的精神财富，
在今天仍具有重要的时代价值。

照亮长征前路的那盏马灯
——来自贵州遵义市的报道

□ 经济日报·中国经济网记者 赵淑兰 吴秉泽

近日，中办、国办印发了《关
于加快推进公共法律服务体系建设
的意见》（以下简称《意见》），要
求各地区各部门结合实际认真贯彻
落实。7月11日，司法部召开新闻
发布会，对《意见》的出台背景、
主要内容、保障落实等方面作全面
解读。

公共法律服务是政府公共职能
的重要组成部分，是保障和改善民
生的重要举措，是全面依法治国的
基础性、服务性和保障性工作。

《意见》提出，到2022年，基本形
成覆盖城乡、便捷高效、均等普惠
的现代公共法律服务体系。到
2035 年，基本形成与法治国家、
法治政府、法治社会基本建成目标
相适应的公共法律服务体系。

“公共法律服务体系建设存在
着发展不平衡、不充分的问题，
主要体现在法律服务水平在城乡
间、地域间、群体间的差异依然
存在，而且越是在基层，法律服
务资源越是相对匮乏。”司法部法
治调研局局长李明征说，这些发
展中的问题直接关系到人民群众
共享公共法律服务成果的“最后
一公里”问题。

为此，《意见》 以保障人民根
本利益为出发点和落脚点，针对公
共法律服务不平衡、不充分的问
题，提出推进基本公共法律服务均
衡发展的具体措施，包括：降低法
律援助门槛，扩大法律援助范围，
加强公共法律服务实体平台、热线
平台、网络平台等基础设施建设，
改善服务条件；统筹利用中央财政
转移支付资金等资金渠道，加强公
共法律服务经费保障，并对欠发达
地区特别是革命老区、民族地区、
边疆地区、贫困地区予以倾斜；以
公共法律服务平台建设、法律服务
人才培养和村 （居） 法律顾问建

设等为重点，集中实施一批法律
服务扶贫项目，将其中属于政府
职责范围且适宜通过市场化方式
提供的服务事项纳入政府购买服
务范围，引导社会力量参与提
供；将低收入群体、残疾人、农
民工、老年人、青少年、单亲困
难母亲等特殊群体和军人军属、
退役军人及其他优抚对象作为公
共法律服务的重点对象等。

据介绍，司法部大力推进公共
法律服务实体、热线、网络等三大
平台建设，截至目前，公共法律服
务中心、工作站、工作室村 （居）
法律顾问实现全面覆盖，12348热
线电话覆盖城乡，大部分省区实现
了 24 小时不间断服务。中国法律
服务网已上线一年多，近期又新增
了英文频道、农民工欠薪救助绿色
通道、全国法律服务电子地图等三
项新功能。截至今年7月9日，该
网累计访问 1.96 亿人次，注册社
会公众 600 多万人，在线办事 70
余万件，法律咨询500万人次，免
费出具法律意见书75万余份。

“对于寻求法律援助的欠薪农
民工一律免于经济困难条件审查，
努力做到当天申请、当天受理、当
天审批、当天指派律师提供法律援
助。”司法部公共法律服务管理局
巡视员姜晶说，虽然实现了全覆
盖，但在不少欠发达地区公共法律
服务还存在不少困难和问题，最主
要的困难是法律服务资源短缺、人
才不足、信息化设施设备缺乏，资
金保障也有一定的困难。下一步，
司法部将按照《意见》要求，大力
加强公共法律服务，全面推进三大
平台一体化建设、信息化建设，不
断提高公共法律服务的总量、质量
和效率，加大对欠发达地区财政支
持力度，逐步缩小地区差距，实现
城乡无差别服务。

打造人人共享的公共法律服务
——解读《关于加快推进公共法律

服务体系建设的意见》
本报记者 李万祥

儿童白血病是儿童时期最常见
的恶性肿瘤，95%以上为急性白血
病。记者近日从国家卫健委了解到，
我国已将贫困儿童白血病的集中救
治管理拓展到全部儿童，这一举措已
惠及 3.5 万名白血病患儿。与此同
时，我国儿童白血病的救治能力和保
障水平持续提升，80%以上的儿童白

血病可以治愈。
据介绍，2018年8月，国家卫健

委联合相关部门印发通知，建立了包
括 176 家省级定点医院和 374 家地
市级定点医院的诊疗网络，组织制定
了急性淋巴细胞白血病、急性早幼粒
细胞白血病诊疗规范，建立了覆盖全
部定点医院的“中国儿童白血病诊疗

登记管理系统”，将救治患儿纳入全
程跟踪管理。截至2019年7月3日，
全国 425 家定点医院确诊的 34995
例初发儿童白血病已纳入“中国儿童
白血病诊疗登记管理系统”。

据了解，我国还不断推进儿童
白血病常用新型抗肿瘤药物研制生
产与价格谈判，设立重大新药创制

科技重大专项支持白血病新药研
发。甲磺酸伊马替尼和达沙替尼等
仿制药上市，在进口药价格谈判中
有效降低进口药价格，极大减轻了
患者和医保的负担，做好了基本药
物的供应保障。

国家卫健委医政医管局副局长
焦雅辉表示，下一步，相关部门将指
导地方建立完善儿童白血病诊疗管
理网络，实行定点医院治疗和家庭医
生签约服务，开展儿童白血病个案登
记管理；建立完善儿童白血病诊疗协
作网络，提高全国儿童白血病诊疗同
质化水平。

我国儿童白血病救治成效显著
本报记者 吴佳佳

在国务院新闻办7月12日举行
的新闻发布会上，浙江省委书记车俊
介绍，新中国成立70年来，特别是改
革开放以来，浙江实现了从一穷二白
到经济大省，从绝对贫困到全面小
康，从百废待兴到创新创业的“三个
历史性转变”。

民营经济活力四射

浙江省省长袁家军用“六七七八
九”来描述民营经济在浙江经济版图
中的位置，“在浙江生产总值中民营
经济占到了65%，税收占到了74%，
出口占到了77%，就业占到87%，企
业数量是91%。”袁家军说，“民营经
济在改革开放以来，一直是浙江经济
发展的支柱。”

这些年来，浙江省委、省政府坚
持“两个毫不动摇”，加大支持民营经
济发展。2018年12月，浙江省委、省
政府出台了关于支持民营经济发展
的 31 条意见，通过政策方式来支持
解决民企发展难题。

针对民营企业最关心的融资难、

融资贵、融资慢等问题，浙江省委、省
政府采取了一系列举措，比如实施融
资畅通工程、实施小微企业信贷“增
氧”计划、金融服务“滴灌”工程，同时
搭建省市县多级金融服务企业平台，
对接企业需求和银行服务。

今年1月至5月，浙江省民间投
资同比增长 10.5％，民间制造业投
资增长16.4％，民营企业出口同比增
长 10.2％。袁家军介绍，下一步，还
要继续做好民营企业服务，把民营企
业作为浙江的“金名片”继续擦亮。

深化“最多跑一次”改革

浙江的“放管服”改革已经做出
品牌——他们的“最多跑一次”改革
是全国典范，最多跑一次改革办公
室，也就是俗称的“跑改办”,挂牌时
还引发过网友围观。

浙江的“互联网+政务”走在全
国前列。“浙里办”APP，整合了省市
县 81 个部门的政务服务，汇聚了
325个高频的便民应用，小到公积金
提取、看病就医、交学费，大到企业开
办、税费缴纳。以此为基础，浙江全面
推行了“最多跑一次”改革。据车俊介
绍，目前浙江已实现了省市县三级

“最多跑一次”事项100%的全覆盖，

“最多跑一次”的实现率是90.6%。
去年底，浙江提出把“最多跑一

次”改革进一步深化，推动医院、学
校、供水、供气、供电等公共服务领域
努力实现“最多跑一次”。据车俊介
绍，今年，浙江还提出企业和群众有
矛盾纠纷需要化解时“最多跑一地”，
在全省范围内加快打造一站式服务、
就地解决矛盾纠纷的县级社会治理
综合服务中心。

打造“一带一路”枢纽

“浙江处于‘一带’和‘一路’有机
衔接的交汇地带，所以我们对浙江的
角色定位是全力打造‘一带一路’重
要枢纽。”车俊认为，在“一带一路”建
设上，浙江除了战略地位优势外，还
有人才、通道、平台三大优势。

首先，目前浙江有800多万的浙
商在省外，其中有600多万的浙商在
国内的其他地区，有200多万在境外
多个国家和地区投资创业。在非洲、
东欧等“一带一路”国家，都可以见到
浙商的身影。他们是浙江参与“一带
一路”建设的桥梁。

浙江的港口是天然的起点。宁波
舟山港是海上丝绸之路的“活化石”，
是起始港之一。舟山港现在已经是世

界第一大港，年货物吞吐量超过 10
亿吨，集装箱吞吐量去年超过 2600
万标箱，全球第三。

义乌市小商品市场，被誉为“世界
超市”，“买全球、卖全球”，常年有1.3
万名境外客商在义乌长期生活、采购
和销售，出口货物覆盖到全国200多
个国家和地区，从义乌开出的“义新
欧”铁路货物运输，去年一年已经超过
了300列，几乎平均一天发出一列。

浙江还有很多高能级的对外开放
平台，比如中国（浙江）自贸试验区、中
国义乌进口商品博览会、世界华侨进
口商品博览会等。在“一带一路”沿线
国家，浙商投资建设了一批开放平台，
如泰国的泰中罗勇工业园、越南的龙
江工业园、墨西哥的华富山工业园。车
俊表示，浙江要用好建好这些重要的
平台，努力把“一带一路”上的“浙江驿
站”打造成一颗颗闪亮的明珠，为“一
带一路”建设作出贡献。

从一穷二白到创新创业热土——

浙江争做高质量发展“排头兵”
本报记者 佘 颖
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7月10日，在安徽省铜陵港长江外贸
码头，港口机械在装卸集装箱物资。今年
以来，随着“一带一路”建设的推进，安徽
铜陵对南美、东南亚等国家外贸进出口持
续增长，节能环保的集装箱运输占港口吞
吐量比重持续增加，推动铜陵港长江外贸
码头集装箱吞吐量创新高。

过仕宁摄
（中经视觉）

铜陵港长江外贸码头
集装箱吞吐量创新高

新华社北京7月12日电 外
交部发言人耿爽 12 日在回答记
者相关提问时表示，中方将对参
与 售 台 武 器 的 美 国 企 业 实 施
制裁。

有记者问：美国日前宣布了价
值 约 22.2 亿 美 元 的 售 台 武 器 计
划。有消息称中方将对相关美国企

业进行制裁，你能否证实？
耿爽说，美方向台湾出售武器

严重违反国际法和国际关系基本准
则，严重违反一个中国原则和中美
三个联合公报规定，损害中国主权
和国家安全。为了维护国家利益，
中方将对参与此次售台武器的美国
企业实施制裁。

中方将对参与售台武器的
美 国 企 业 实 施 制 裁

7月12日，河北省文安县德归镇一家输变电设备制造有限公司的工人
在组装配电柜。近年来，文安县将工业设计作为引领企业创新发展的重要
抓手，积极宣传培训、聘请行业专家、培育引领标杆，提升了企业产品市场竞
争力。 新华社记者 李晓果摄

工业设计引领企业创新发展


